On grogna, mais on paya.

Cela dût rapporter lourd, mais on n'a jamais su combien.

Mgr Bourget n'était pas à bout de ressources, cependant, et, malgré son grand âge, il entreprit une nouvelle visité du diocèse, prêchant deux fois par dimanche, lorsque les paroieses étaient assez rapprochées pour permettre le voyage avant les vêpres.

Nous ignorons comment Mgr procédait en dehors, mais nous avons été témoin de la cérémonie à Notre-Dame, à l'issue de la messe, vers décembre '79 on janvier '80. Ayant été exceptionnellement bien placé pour survre le spectacle, nous pouvons le décrire avec connaissance de cause. Nous occupions une place d'honneur au lutrin, aux côtés du fort regretté M. Martineau, le prédicateur des dames de la Sainte-Famille.

Telle était la place occupée par votre humble serviteur.

N'eût été la forte moustache, on aurait pu le prendre pour un jeune lévite!

La mise en scène était imposante, comme vous allez voir.

Un siège monumental avait été placé au centre du chœur, de facon à permettre à son occupant de poser ses pieds sur le gradin le plus élevé en dehors des balustres. Monseigneur Bourget, revêtu de ses plus riches ornements sacerdotaux tout rutilants d'or, armé de sa crosse, qui n'était pas en chrysocale — comme celle de feu monsieur Fabre — le chef surmonté de la mître qui ne sert que les grandes occasions, s'avançait avec la majesté d'un souverain.

Il était escorté de deux jeunes garçons portant un plateau en argent destiné à recevoir les offrandes des fidèles, tandis que le curé de Notre Dame, monsieur l'abbé Roussclot, suivait avec un sac en velours cardinal, doublé de soie rose pâle, pour vider le plateau au fur et à mesure qu'il s'emplirait. Venaient ensuite les porteurs de flambeaux et les messieurs de Saint-Sulpice en soutane et surplis.

Lorsque l'évêque eut pris son siège, le curé Rousselot debout à ses côtés, le spectacle était réllement imposant.

Un pâle rayon de soleil d'hiver, filtrant à travers la rosace coloriée de la voûte, nimbait le front du prélat comme d'une auréole, et faisait ressortir la blancheur de la chevelure.

Et alors la cérémonie commença.

La vaste cathédrale était bondée, toutes les classes de la population s'étant rendues en foule pour contempler ce nouveau mode de quête.

Le défilé commença après un sermon de quelques minutes, et une heure plus tard on nous a assuré que \$3,700 avaient été engouffrées dans le sac de velours.

Un détail à noter : les portes de l'église avaient été fermées.

Nous croyons que ce fut la dernière représentation donnée par Mgr Bourget.

C'est peut-être aussi le plus grand acte de sa vie, et voilà probablement la raison pour laquelle monsieur Bruchési veut lui élever une statue.

A moins que ce ne soit pour le célèbre cordon de bois.

VIEUX-ROUGE.

BON DEBARRAS

Une des maladies les plus funestes à la ranté, quoique des plus faciles à guérir, c'est assurément le rhume. Cependant avec quelque cuillérées de BAUME RHUMAL on s'en débarrassera facilement. Pourquoi ne l'essayez-vous pas?

Voyez l'aunonce de la DERMATINE sur la dernière page.